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中国科协与重庆市签署合作协议
近日在首届中国国际智能产业博览会期间，中国科协与重庆市人民政府

签署全面战略合作协议。双方围绕推动大数据智能化为引领的创新驱动发
展，充分发挥重庆“一带一路”建设和长江经济带发展重要联结点的区位优
势，将在打造智能产业国际化服务平台、建设数字经济先行示范区、提升公
民科学素质、提升基层科协组织力、加强优秀干部交流等方面开展务实合作。

山东省科协组织专家考察企业创新
山东省科协2018年院士专家疗养考察活动，8月中旬在威海市举行。本次

活动由山东省科协、威海市政府联合主办。院士、专家们考察了科技创业园等
重点创新产业发展园区，详细了解园区产业总体规划、发展情况、运营模式
等，深入了解企业的技术发展和应用情况，并与有关负责人进行座谈交流，对
企业下一步发展路径和思路提出了有针对性的意见建议。

江苏省科协举办海外院士报告会
江苏省科协和南京理工大学主办的海外院士报告会，8月27日在南京理

工大学科技会堂举办。报告会上，俄罗斯军事科学院格里什耶夫·伊戈尔院士
作了关于俄罗斯军转民前沿技术方面的专题报告，与南京理工大学相关专业
领域专家和技术骨干进行了学术对话和座谈交流。本次报告会是省科协发挥
中国科协海智计划平台作用，集聚国际高端人才服务江苏省创新发展的新颖
尝试和重要举措。

陕西省科协召开全国科普日协调会
陕西省科协8月21日召开陕西省暨西安市2018年全国科普日主场示范活

动工作协调会，各部门、各单位围绕各自职能资源和优势，对主场活动的策
划、安排，以及如何开展好主场活动进行座谈、交流，提出了很好的意见和
建议。2018年陕西省科普日活动以“传播新时代新发展理念、弘扬科学思想
和科学精神、普及科技助力美好生活、倡导服务乡村振兴战略”为主要内
容，9月15-21日在全省开展多种形式的群众性科普活动。
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编者按 作为互联网预言大神
级人物，凯文·凯利对经济和社会
发展的趋势预测，影响了许多互
联网大咖。20 年前，他的作品
《失控》一书，便已提前预见了移
动互联网的今天与商业应用。本
报今起分四次陆续刊发凯文·凯利
的一篇演讲文章，以飨读者。

我想讲一讲未来20年的技术走
向。技术都会有一个前进的方向，
我把它叫做必然，就是这个趋势像
重力一样，一定会发生，比如，有
了芯片、电波等，必然会出现互联
网，会出现手机。

我说的是一种总体趋势，相信
这些趋势是可以预测的，但是它的
细节无法预测，比如，电话一定会
出现，但苹果不是；网络一定会出
现，但Twitter不是。我想讲一些长
期的趋势，这种必然的趋势都是交
织在一起的，互相依赖的，但最后
朝同一个方向前进。

第一个趋势 ：所有的东西都在
不断升级

在未来，新的技术必然会出
现，我们可以选择想要新技术以什
么样的形式出现，也就是说“到底
出现什么”是我们可以选择的。

而今天聊到的必然趋势，互相
依赖互相支持。在未来，所有的东
西都变成了另外的东西，都在流动
和改变。这样一种流动时常在发
生。比如，有型的产品变成了无形
的订购服务，过去在商场才能买到
商品，但是现在可以在网上购买相
应的服务，服务的一部分包含了你
需要的商品。再如，从硬件到软
件，现在所有的东西都是软件，这
也是流动的趋势。比如，现在名词
变成了动词，有形的东西变成了无
形的。还有产品向服务转型，之前
卖成品，是有形的，现在采取订
购，订购服务，是无形的。

我们处在一个液态的世界，所
有的东西都在不断地流动，不断地
升级，变得越来越好。比如，汽
车，这好像是我们能够想象到的最
有形的东西，但是你在睡觉时，特
斯拉汽车也在不断升级，它的确变
得越来越好了，这就是我们将要进
入的一个新世界。

这些对我们有什么影响呢？首
先，终身学习，不断学习。当你一
直处于一个学习的状态时，你永远
都是一个新的人。所有的东西都是
不确定的，你永远都是无知的，不
管你多大年纪，处在人生哪个阶
段，要永远处于学习的状态。其
次，所有的东西都是在形成的过程
中。我们之前看到的是产品，现在
看到的是过程。比如，我们以前拿
到的是已出版的百科全书，现在的
维基百科就不是一本百科全书，它
是一个创造百科全书的过程。

第二个趋势 ：与人工智能的合
作表现决定你的薪酬

未来技术变革的影响是永久性
的。技术将和人工智能相关，技术
要做的事情是让所有的东西更加智
能，这个智化的过程就是技术带来
的改变。

未来技术跟人工智能相关，是会

给我们社会带来根本性变革的技术趋
势，可能就像之前的印刷术一样。很
多东西已经变得很聪明了。比如，X
光方面的专家会被人工智能所取代，
法律方面的AI可以比人类律师助理更
高效地阅读文件。还有飞机驾驶员，
比如，一趟飞机的航程是12小时，人
类飞行员只要工作七八分钟就行了，
剩下的时间都是AI驾驶飞机，这些都
是已经发生的。

我们为什么还需要人工智能去
帮助我们开车？比如，Google的无
人驾驶汽车。因为他们的思考方式
跟我们不一样，不会考虑杂七杂八
的事情，只专注去开车。

我们在AI方面做的事情，并不
是让它们比人做得更聪明，因为它
们很多方面已经比人更聪明了，我
们要做的是各种各样的AI，让他们
有多种思维方式。

Google 训练人工智能玩电子游
戏，10年前就开始做了，Google从
来没想过去教AI怎么玩，而是教AI
怎么学习，AI与人类的不同只在于
思考的方式不同。

未来将有数以万计的创业公
司，他们从事的是人工智能用于某
一个领域的工作。使用者越来越多
的话，机器会越来越聪明，这是一

种滚雪球的方式。
过去，我们对智商的认知就是一

维的，这是一般的认知，我们不应该
再这样看待智商。我们的智商像不同
的乐器弹奏不同的乐曲，不同的人弹
奏出的乐曲也不一样，所以大家的IQ
不一样。动物、人类和机器的节奏也
不一样，所以IQ也不同。

很多人也非常担心，机器人会
跟我们抢工作。有一些工作实际上
是可以直接让机器人来做的。我们
在 AI 上做的事情是让 AI 自己去学
习，有更多的思考和思维。

有很多新工作，是机器人去帮
助你完成的，工作职位是不断增加
的。AI帮助人类从电力电气、蒸汽
时代到现在多彩纷呈的现代世界。
现在的汽车，人类用手的肌肉力量
即可开动 250 马力，假设将 250 马
力的车转换成 250 种思想，那么你
开的就不是车，而是自动化的电
脑。

人类未来的目标，是将智力作
为一种服务，可以像电力一样传输。
所以，对效率要求不高的工作更适合
人类。比如，要求创造力的工作，因
为创造本身就是不讲究效率的，不用
考虑正确性，这是人类适合去做的工
作。任何看上去特别重复性的、没有
意思的、没有什么乐趣可为的事情，
都可以让机器完成。所以阿尔法狗和
人比赛，是不公平的比赛，因为AI吸
收了过去所有的套路。

未来不管是哪个领域，实际上
都是最聪明的人加上机器。与人工
智能的合作表现决定了你的薪酬，
你必须要和机器进行合作，而不是
和它们对抗。我们即将进入屏幕时
代，无处不在的屏幕，以前是读
书，现在是读屏。

原来书本给人权威，现在是流
动开放杂乱的世界，要不断地自己
组装。

（待续。致谢混沌大学）

所有的东西都在不断升级
—— 凯 文·凯 利 预 测 未 来 20 年 12 个 趋 势

最近，“送你一颗小心心”这
句话火遍网络，以表达“稀罕”之
情。可今天，我想送你一颗“大心
心”——这颗心，可不简单，它是
世界上最大的动物——蓝鲸的心
脏。

先来几个数据，让你感受下这
颗心到底有多大：宽 96.3 厘米、长

106.2 厘米、重 175 千克，相当于
700个成年人心脏的重量。它是死亡
后漂流到加拿大纽芬兰西南海岸北
大西洋蓝鲸的心脏。在漫长的漂流
过程中，蓝鲸尸体已经发生了严重
的自溶，可科学家们用一种特殊的
方式将这颗心完美保存下来。

这种特殊的方式就是生物塑化
技术。生物塑化，是一种可以将组
织保存得像活体一样的技术。塑化
后的标本变得像塑料一样可以触
摸，干燥耐用，能够长久保存。通
常动物或人死后，尸体极易腐烂，
要想尸身不腐，只能泡在具有极强
烈刺激性气味的福尔马林中，色泽
惨败，味道刺鼻。可新技术生物塑
化技术却让标本获得了“永恒的生
命”。

生物塑化技术，通过固定、脱
水、强制渗透和硬化等四个步骤在真
空中去除尸体中的液体和脂肪，用硅

树脂聚合物来替代尸体中的液体和脂
肪，从而保留标本的本来面貌及特
征。更有趣的是，塑化标本甚至可以
在显微镜下显示细胞的面貌。

目前，生物塑化技术在国内应
用极为广泛。以大连生命奥秘博物
馆为代表，已经将生物塑化技术推
进到国际领先水平。2016年，一条
15米长近33吨重的成年抹香鲸在江
苏南通海滩搁浅。大连生命奥秘博
物馆馆长随即与当地政府协商，最
终决定将抹香鲸运回大连进行塑
化，完全复原抹香鲸的内脏、肌
肉、骨骼、皮肤等全貌。抹香鲸做
成后将成为世界上最大的标本，创
造新的世界纪录。

塑化标本在教学、科研、科普
等领域均有极大的应用价值，摆脱
了福尔马林浸泡式标本强烈的刺激
性气味的弊端，结构清楚、真实感
强、感官性状良好，对解剖学的教

学、研究、发展有着重要意义，同
时也推动了科研的进步。一直以
来，研究蓝鲸都是件极为困难的
事，而这次通过对塑化心脏的研
究，发现蓝鲸心脏的形态不同于典
型的陆地哺乳动物心脏，这反映了
海洋哺乳动物对环境的适应性进化。

塑化标本具有极高的科普价
值。福尔马林标本的恐怖及人们对
死亡的忌讳造成了解剖学脱离大
众，难以普及。可塑化技术却打开
了一扇新的大门，让普通大众得以
接触生命科学的大门。大连生命奥
秘博物馆展出的塑化标本不再恐
怖，反而具有艺术的美感，让人可
以清晰直观感受到动物、人体的结
构特点。

（作者系大连医科大学 17 级第
一临床学院临床医学“5+3”一体化
专业学生。指导老师为大连医科大
学解剖学教研室隋鸿锦教授）

在琼中黎族苗族自治县湾岭镇湾岭蚕茧站，工作人员正在喂养细蚕。
近年来，国家扶贫开发重点县海南琼中黎族苗族自治县因势利导、因

地制宜，大力实施农业特色产业脱贫工程，重点发展桑蚕、养山鸡、养蜂
等特色产业，不断提高经济效益。2017年，琼中黎族苗族自治县7个贫困
村整村脱贫。 新华社记者 杨冠宇 摄

特色产业助脱贫特色产业助脱贫

共同书写中日科幻交流新篇章
(上接第一版)

同时，“高峰论坛”名副其实。
此次与会的中日科幻界知名人士荟
萃一堂。日本科幻家俱乐部协会会
长藤井太洋，著名科幻和畅销书作
家津原泰水，著名科幻女作家、全
身心投入中国科幻翻译交流的立原
透耶，致力于中日文化交流、王晋
康科幻作品译者、国立函馆工业高
等专门学校副校长泊功教授，在中
国很有人气的女作家 （亦是著名演
员） 茅野裕城子等都不辞辛苦，精
心撰写论文。

中方代表王晋康、吴岩、姚海
军、尹传红、于长敏、金海峰、钟
晓、刘研、王玉英、祝立新等的发
言都有独特的视点。中日双方不约
而同的是，都以“科幻”为依托，
切入了当今世界共同关心的一些焦
点问题。围绕“互联网+科幻文化”
的主题，思考“互联网+”时代文化
发展新特征，科幻文化在构建人类

命运共同体中的独特价值。
论坛安排从以下几个方面展开

深入探讨：1. 科幻与文学，探讨
信息时代科幻中体现的“文学”新
变化。2. 科幻与青少年想象力，
探讨科幻对青少年成长的重要性。
3. 科幻与神话、现实与传统，探
讨科幻中所体现的神话、现实与传
统的关系。4. 科幻与人工智能，
探讨科幻中所体现的人工智能与人
类发展的关系。5. 科幻、动漫与
产业，探讨科幻、动漫与新型产业
的发展。

当今世界文化发展趋势色彩纷
呈多元，但对人的更深层、更宽阔
视野的关切已经越来越彰显。人类
自身所具有的的生命意识、求新意

识、矛盾统一意识、回归意识这些
最根本的情愫，科幻通过科学与文
艺的结合，做出了其他文学体裁难
以企及的贡献。一种“大科幻文学
的泛科幻文化”现象值得关注。它
也将“纯文学”与其他文艺形式
（动漫、影视、游戏等等） 结合起
来。而这次高峰论坛向人们展示了
中日科幻交流的良好前景。从美国
举办的世界科幻大会刚刚归来的藤
井太洋会长的主旨发言为“中国SF
现状与未来的展望”，在世界科幻背
景下，结合中日科幻实际的论述将
对我国科幻界提供许多有益启示。
津原泰水先生将结合日本科幻与漫
画之关系，畅谈本国科幻走自己独
特道路的感想。立原透耶结合王晋

康等中国作家作品的日译，谈中国
科幻在日本的前景，泊功结合王晋
康作品《天火》谈青少年与想象力
问题的论文，对中国科幻的深入都
是前所未有的。我国学者的论述也
都厚重，创新之处迭出。

这次论坛，中日双方将会共同努
力构想出今后更深入、持续交流的措
施，构建务实的平台，将这一良好势
头推向更好的未来。不久，将有“日
本当代科幻小说精选”数本问世，并
在有关刊物出专刊、专栏，也更期待
在多媒体上延伸发展。可以说，这是
一次促使中日科幻更好交流、两国人
民更好理解、互利双赢的盛会。

（作者系长春大学网络安全学院
孟庆枢学术中心教授，博士生导师）

不知道你有没有这样的感觉，每次午饭后回到自己的座位上，不用5分
钟马上睡意袭来，哈欠连天。每天一到这点，放眼望去，办公室都是趴着睡
午觉的，明明昨天晚上休息很好，整个上午也很有精神。

来自“科普中国”的一篇文章认为，很多人都觉得这是因为吃完饭后全
身的血液都集中到消化系统，帮助胃肠蠕动和消化，造成大脑供血不足，让
大脑缺氧了，才会觉得困。但事实可能并非如此，因为如果是大脑缺氧，那
么感受到的不是困意而应是晕。

大脑作为最重要的器官之一，身体会首先保证大脑的血液供应，根本不
会因为消化这种小事儿就动用大脑供血。有研究发现，饭后大脑的血流量不
仅没有变少还增多了，所以大脑缺氧的说法站不住脚。

那么到底是为什么？这可能跟你吃的东西有关系。美国的研究人员发
现，胆囊收缩素可能与餐后的睡意有关。研究人员测试了吃饭前后受测者胆
囊收缩素的分泌量和睡意量表分数，发现两者成正相关。如果吃的食物太油
腻，胆囊收缩素大量分泌，这可能是饭后觉得困的原因。除此之外，餐后血
糖升高也可能会让你犯困，因为餐后血糖升高会抑制下丘脑分泌一种“食欲
素”。当食欲素含量低下，人就会觉得昏昏欲睡，不想运动。

血糖升高，同样和吃什么有关系。中国人爱吃面食或米饭，这些都是高碳
水化合物食物。它们都会导致血糖的急剧升高，让人饭后犯困。而美国人的饮
食，午餐一般以色拉、三明治为主，这些属于低碳水化合物食物，血糖升高较
低，因此也不容易犯困。美国人还特别喜欢喝咖啡，咖啡里含有咖啡因，具有
刺激神经兴奋、镇痛，解除疲劳等作用。这就是为什么很少看到美国人睡午
觉。所以如果你想保持精神饱满的工作状态，午饭一定不要吃得太油腻，清淡
为主，然后少吃高碳水化合物的主食，这样中午可能就不会那么困了。

饭后困意可能与食物有关
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安得广厦千万间，大庇天下寒士倶欢颜，风雨
不动安如山！从古至今，房子一直都是国人最为关
心的话题，但“居者有其屋”并非是一件容易的事
儿。

目前国内房屋租赁市场大都采用“快速装修，
快速出租”的运营模式，多数出租房屋都存在室内
甲醛污染的问题。

甲醛是塑料工业、合成纤维、皮革工业、医
药、染料等行业领域中重要的有机原料。甲醛在生
活中应用广泛，随处可见，建材家居、装修装饰材
料中的各种黏合剂主要成分就是甲醛；服装、窗
帘、床上用品等纺织物的各类整理剂、固色剂、柔
软剂等均含有甲醛；而常用的防腐剂和消毒剂福尔
马林，本就是 35-40%的甲醛水溶液；纸张、化妆
品、香烟中也都含有甲醛。

室内甲醛污染源主要有墙面涂料、橱柜家具、
地板用材、装修辅材和软装布料等五类。当各种黏
合剂中剩余的甲醛发生降解后，就会从黏合剂中分
离出来，挥发到室内空气中，形成甲醛污染。根据
各种黏合剂中的甲醛挥发周期，可分为短期甲醛污
染释放源、长期甲醛污染释放源。短期污染释放源
包括室内装饰纺织品、油漆涂料、装修材料等，释
放周期一般为3-6个月内。长期污染释放源主要包
括装修用的人造板和人造板家具，释放周期一般在3
年以上，入住前需要进行专业的除甲醛治理。

甲醛污染对健康的影响非常大。世界卫生组织
发布的《室内空气质量指南》中，将甲醛列为9种主
要 室 内 空 气 污 染 物 之 一 。 国 际 癌 症 研 究 中 心
（IARC） 于1995年就将甲醛定为可疑致癌物，并在
2004 年将其明确为1类致癌物质。我国已完成 《室
内装饰装修材料有害物质限量 10 个国家强制性标
准》 的部分修订工作，并于 2018 年 5 月 1 日开始实
施。此外，《室内空气质量标准》《民用建筑工程室
内环境污染控制规范》等标准规范中也有对室内甲
醛的规定。

研究表明，长期接触低剂量甲醛会引起慢性呼
吸道疾病、女性月经紊乱、妊娠综合征，新生儿体
质降低、染色体异常等问题；皮肤直接接触甲醛可
引起过敏性皮炎、色斑、坏死等；而高浓度的甲醛
对神经系统、免疫系统、肝脏等都有毒害。

此外，甲醛能凝固蛋白质，有致畸、致癌作
用，有可能会诱发白血病，以及鼻腔、口腔、鼻
咽、皮肤和消化道的癌症。调查显示，我国400多万
白血病患者中有一半是儿童，大多数患者在发病前
两年内有过家庭装修经历。虽然甲醛诱发儿童白血病的说法还没有定论，但
大量患者家庭的现身说法值得所有人警惕。由于甲醛比空气更重，通常会聚
集在室内离地面1米左右的空间范围，而这里刚好是儿童主要的呼吸区域，
再加上儿童生长发育快，呼吸能力强，排出能力弱，因此甲醛污染对儿童的
危害性更大。

从国内目前的现状来看，刚刚装修完的房屋绝大多数都会存在甲醛污
染，很难避免。温度高会加快甲醛的挥发速度。但总体来看，甲醛挥发是一
个缓慢过程，因此清除甲醛也必须持之以恒。

在装修过程中，最好优先选购绿色环保产品，尽量减少不必要的建材家
居和装修装饰材料的使用，尤其减少人造板的使用，减少甲醛的污染源。装
修结束后，开窗通风“晾”一段时间，是性价比最高的减少室内甲醛污染的
方式，但需要注意的是，由于甲醛的密度比空气重，容易沉淀在窗下靠近地
面的位置，需要加强空气流动。

同时，根据甲醛可溶于水的特性，可以用浸泡和清洗的方法消除纺织品
中的甲醛，在湿润空气中使用活性炭来吸附甲醛。活性炭必须及时更换，否
则会成为释放甲醛的新源头。
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